

Declaratoria pública

I Encuentro Intercultural por la Tierra, el Territorio, la Paz y los Derechos Humanos Red Sembrando Paz



Urabá, Junio de 2024

La tierra es el motor de la región de Urabá. Sus hombres y mujeres han aprovechado este rico territorio para la siembra de diversos alimentos autóctonos de la región, para el cuidado y aprovechamiento de las fuentes hídricas y las semillas ancestrales. La tierra como eje de unión y pertenencia.

Históricamente, la región de Urabá ha sido reconocida como una de las subregiones con mayor producción agropecuaria, pero también, como un territorio en el que han confluído diversas violaciones a los derechos humanos en el marco de un conflicto armado que no cesa.

Para defender el territorio, más de 60 personas nos reunimos los días 21 y 22 de junio, representando alrededor de 32 organizaciones de toda la subregión de Urabá, con el objetivo de fortalecer, ampliar e instalar la Red Sembrando Paz como un espacio intercultural para dialogar sobre las diversas problemáticas de la subregión y comenzar acciones que permitan transformar y mitigar los daños causados por modelos de desarrollo que no conversan con nuestros planes de vida para la transformación y la pervivencia en la subregión.

Serán tres las organizaciones de la subregión las que tendrán el papel de impulsoras y gestoras de las diversas acciones y procesos organizativos: Asociación de Reclamantes de Tierra, Tierra



y Paz; Asociación Campesina de San José de Apartadó, ACASA; y la Cooperativa Multiactiva Cacaovive; con el acompañamiento del Instituto Popular de Capacitación - IPC.

Así mismo, durante el encuentro discutimos e hicimos propuestas en asuntos como el acceso a tierras, las figuras de ordenamiento y protección territorial, la implementación de los Acuerdos de Paz, los planes de desarrollo y proyecciones locales, y las cadenas de producción y comercialización.

Una de las principales conclusiones que dejó el encuentro es que las acciones de defensa del territorio permiten pensar y comprender, de manera diferenciada, nuestro relacionamiento con la naturaleza y con el ambiente. Así mismo, que el trabajo colectivo y conjunto permite realizar acciones de defensa territorial entendiendo que Urabá es una subregión intercultural e interracial en la que todos y todas son defensores de la tierra y la vida.

En este sentido, manifestamos que:

1. Es necesario y urgente el acceso y la formalización de las tierras para las familias de Urabá. Esto permitirá compensar los años de violencia y vulneración de los derechos humanos, así como la posibilidad de generar procesos de agroecología, siembra de semillas ancestrales, y el desarrollo del perfil campesino con garantías y calidad.
2. Nos preocupa enormemente las actividades extractivas de explotación y exploración de minerales e hidrocarburos que están deteriorando el territorio, la siembra de monocultivos que acaban y desgastan la tierra dejando grandes pasivos ambientales y las fumigaciones indiscriminadas de los cultivos de banano que hoy están desencadenando afectaciones en la salud de los y las habitante de Urabá. Todos estos daños a la tierra y a la agricultura también generan impacto en la producción de alimentos y pone en riesgo la seguridad alimentaria de la región y del departamento.
3. A pesar de que la firma de los Acuerdos de Paz mitigó las acciones bélicas y violaciones de derechos humanos, aún pervive el conflicto en la región. Vemos con preocupación la falta de implementación de estos acuerdos, la ejecución de los Planes de Desarrollo con Enfoque Territorial PDET y las garantías de no repetición que están revictimizando al pueblo de Urabá.
4. La apuesta de desarrollo, enmarcada en el lema “Urabá: la mejor esquina de América”, ha traído consigo la construcción de tres grandes puertos (Puerto Antioquia, Puerto Pisisí, Puerto del Sol y Puerto Darién - Darién International Port) generando inconformidad y preocupación a las comunidades de la subregión, en tanto es una apuesta de desarrollo que beneficia unos intereses económicos y políticos particulares y está generando afectaciones en los ecosistemas terrestres y marítimos, además, la



amenaza para las actividades de agricultura y pesca de las poblaciones autóctonas de la región.

5. El reconocimiento de las mujeres y las diversidades hace parte de nuestra apuesta como Red Sembrando Paz. Para sembrar y cultivar paz debemos trabajar y construir a partir de un enfoque diferenciado, con igualdad de condiciones, respeto y eliminación de todas las prácticas machistas y patriarcales que históricamente han sometido a las mujeres y relegado su voz en los procesos de representación y liderazgo.
6. Desde la Red Sembrando Paz tenemos una apuesta grande por la generación de procesos de economía social y solidaria que beneficien toda la cadena de producción y comercialización de los diferentes productos que siembran nuestros campesinos y campesinas; con esto buscamos calidad de vida y construcción de tejido social basado en la confianza y la solidaridad.
7. Así mismo, hacemos un llamado a las autoridades locales, departamentales y nacionales, para que reconozcan y participen en las diversas acciones de construcción de paz que, a partir de la Red Sembrando Paz, comenzaremos a ejecutar y promover en pro de la vida, la protección y la defensa del territorio.

Red Sembrando Paz

- ASOCIACIÓN CAMPESINA DE SAN JOSÉ DE APARTADÓ -ACASA
- ASOCIACIÓN DE RECLAMANTES DE TIERRA, TIERRA Y PAZ
- COOPERATIVA MULTIACTIVA CACAO VIVE
- COLECTIVO DE MUJERES EMPRENDEDORAS DE URABÁ - COLMEU
- AVECOMBI
- MUJERES DEL PLANTÓN
- COLECTIVO DE MUJERES VOCES EN MOVIMIENTO
- CORPORACIÓN EVOLUCIÓN FEMENINA
- ASOCIACIÓN DE CAMPESINOS DE TULAPAS - ASOCANTUL
- ASOCIACIÓN DE CAMPESINOS DEL OCCIDENTE DE ANTIOQUÍA - ASCOA
- ASOPAQUEMAS
- EL TOTUMO ENCANTADO



- RESGUARDO INDÍGENA EL VOLAO
- CONSEJO COMUNITARIO LOS MANATÍES
- ASOCIACIÓN DE MUJERES CONFUTURO CAMPARRUSIA - ASOMUCAM
- AMICSTA
- ASOCIACIÓN ACUÍCOLA Y PESQUERA ARTESANAL DE ZAPATA - ACUIPAZ
- CABILDO MAYOR INDÍGENA DE APARTADÓ
- ASOCIACIÓN DE CAMPESINOS DEL PORVENIR ARBOLETES - ASOCAMPORAR
- JAC PAQUEMAS
- RED DE MUJERES BUSCADORAS DEL SUR DE URABÁ
- RED DE MUJERES BUSCADORAS DEL EJE BANANERO
- ASOCIACIÓN DE MUJERES INDÍGENAS Y CAMPESINAS SOÑANDO PAZ - AMICSPA
- ASOCIACIÓN DE VICTIMAS CONSTRUYENDO VIDAS DE DESAPARICIÓN FORZADA - ASIVIINCONVID
- JAC CIELO AZUL - TURBO
- ASOCIACIÓN DE PRODUCTORES DE CAUCHO DE CAUCHERAS -ASOPROCA
- LA MARCHA
- COOPERATIVA MULTIACTIVA FUTUROS DE PAZ - COOMUFUPAZ
- ASOCIACIÓN DE CAMPESINOS DE LA TECA - ASOTEC
- CABILDO MAYOR INDÍGENA DE CHIGORODÓ
- COMITÉ DE MUJERES DE SAN JOSÉ DE APARTADÓ
- CABILDO MAYOR INDÍGENA DE TURBO